

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*  
1.º Juan V, 4.

San José, viernes 3 de Agosto de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio irreprochable perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días.

Vier. 3.—La invención de San Esteban, protomártir, y stas. Mariana y Ciria, vírgenes.

## "LA UNION CATOLICA."

### La Religión y la Ciencia.

(Concluye).

Al despertar á los hombres del sueño profundo en que dormían, hizo la Iglesia, de los conquistadores, reyes; de los opresores, gobernantes: en Polonia, en Inglaterra, en España, en Italia, en Francia, en todas partes se levantó Universidades. Ella dijo á sus hijos: "Mira el firmamento azul y estrellado; ocúpate en la astronomía; los terrenos antiguos de la tierra, estudia la geología. Allí están mis universidades, en donde puedes aprender." Como á niños nos tomó de la mano y nos llevó á observar los monumentos antiguos para que adivináramos algo de los pueblos que nos precedieron. Sin ella, ¿qué seríamos? Oscuros é ignorantes desheredados.

En atención á todos estos beneficios parece que la Iglesia no debería encontrar en torno suyo sino admiración, respeto y agradecimiento; pero no: apenas abrieron los ojos algunos hijos desnaturalizados, por una mala curiosidad, quisieron saber lo que hizo la Iglesia mientras dormían. Revolvieron las bibliotecas y forjando historias, le echaron en cara que les había privado de todo, le acriminaron sus beneficios y llamaron ambiciosos á los Pontífices, y enemigos de los reyes, de los estados y de los pueblos. La Iglesia no pudo permitir que se adulteraran sus anales y probó que nada se había perdido en sus manos; heredó la antigua riqueza, la historia, la filosofía griega y romana; y todo lo conservó á la sombra del Vaticano, donde se hizo adulta la humanidad.

Más tarde, en los días de Voltaire, fué que se principió á proclamar á los cuatro vientos que la Iglesia Católica como enemiga de la ciencia, pone trabas al entendimiento humano para impedir su legítimo desarrollo. ¿Y por qué? Porque la Iglesia no transige ni contemporiza con lo que puede mermar, deslucir ó empañar el sagrado tesoro que le está encomendado. Como prueba de su aserción traen la condenación de Galileo, único hecho en el curso de tantos siglos, y mezclado con mil fábulas y adulterado y exagerado hasta lo absurdo.

¿Quién, en efecto, si no Ella, preservó en los conventos las obras que se salvaron de las ciencias y letras antiguas y que sin sus cuidados hubieran perecido como tantas otras en las invasiones de los bárbaros? ¿Quién, si no la Iglesia contó entre sus hijos á Boecio, al venerable Beda, á san Jerónimo, á san Agustín, y en fin, á

todos los que se han ocupado de diferentes ramos de artes y ciencias? Bajo los auspicios de la Iglesia se abrieron aquellas escuelas que fueron el primer esbozo de las florecientes Universidades de París, de Salamanca y de Bolonia. La Iglesia fué quien preparó en los siglos XI y XII por medio de Pedro Lombardo, de san Bernardo, de Lanfranco el prodigioso movimiento intelectual y artístico del siglo XIII, que fué netamente católico; como luego fomentó ese otro movimiento artístico y literario en la época del Renacimiento hasta el punto de haber sido el Papa León X el que dió su nombre al siglo en que se verificó. La arquitectura cristiana ha sido quien levantó las grandes Basílicas de Colonia, Santa Sofía, la Catedral de París y sobre todas la de san Pedro de Roma; pues si hay en el mundo algún templo digno de la Majestad de Dios, ninguno lo es más que aquel cuya altísima cúpula penetra en los cielos. Copérnico era católico, Rafael y Miguel Angel eran cristianos. ¿Quién no respeta los grandes nombres de Tomás de Aquino, Alberto Magno, etc., etc., que cultivaron la ciencia entre los muros del claustro? Sin ir más lejos: ¿quién no conoce en nuestros días á León XIII, decidido campeón de las ciencias que promueve y alienta los estudios históricos: funda bibliotecas y academias Políglotas; organiza comisiones de eminentes purpurados y renombrados sabios; preside, da favor y bendición á las conferencias científicas, empuñase en el florecimiento y auge de las Universidades, y trabaja en la creación y mejoramiento de los observatorios astronómicos? Sin ostentación, ni vano alarde, se demuestra, pues, fácilmente que, lejos de estar reñida la Iglesia con los adelantos y progresos de la ciencia, las mira con tan buenos ojos, que al par que se complace en verlas crecer, les da favor con su autoridad y las bendice como á buenas. Bendijo á Arquímedes cuando, ebrio de gozo por su científico hallazgo, corrió desatinado por las calles y plazas de Siracusa gritando: "¡La encontré! ¡la encontré!" y á Copérnico cuando paróse á escuchar el movimiento de la tierra; y á Kepler, que medía con el compás las distancias de los planetas sorprendiéndolos en sus más ligeros movimientos; á Franklin cuando salió al campo á batirse con los rayos; y á Morse, que se hiere la frente con la palma de la mano por vislumbrar el telégrafo; y á Edison, inventor del fonógrafo, maravilla de nuestro siglo; y á esa legión inmensa, inmensísima de filósofos, historiadores y literatos que agrandados han rendido á sus pies las coronas ganadas en los gloriosos combates de la sabiduría, inclinando sus frentes laureadas ante su excelsa ma-

jestad. Finalmente, todos los días bendice y fomenta la ciencia cuando en los que la cultivan hay honradez bastante para buscar la verdad; sin pretender hacer hablar á la filosofía, á la historia y á la naturaleza lo que ellos quieren que hablen; prudencia suficiente para no alucinarse con apariencias de descubrimientos en cuya defensa los empeña el amor propio, y por fin, humildad bastante, por grande que sea el ingenio, para sacrificar los intereses de su orgullo á los de la justicia y verdad.

F. G. DE LA FLOR, O. P.

(El Mensajero del Rosario)

## EL GRAN PERDON.

(Concluye).

EL PERDON es siempre el acontecimiento capital en la apacible aldea de Santa María de los Ángeles. Diez días antes, sobre el vasto Prato sembrado de olmos y morales, que se extiende enfrente del convento y de la majestuosa basílica, levántanse cabañas de follaje, provistas de mesas rústicas, donde cada uno podrá, mediante algunos centavos, satisfacer su apetito con macarrones, frijoles y habas cocidas.

Al lado del pintoresco restauranté están instaladas las tiendas donde se venden rosarios, escapularios, medallas, el cordón de san Francisco y otros pequeños objetos de devoción que, colocados en seguida en todos los lugares santos de Umbría, llegan á ser verdaderas reliquias conservadas esmeradamente en las familias.

El día de santa Ana comienzan á llegar las piadosas caravanas: cada grupo representa una villa de la tierra de Labour, de los Abruzzes y aun de las Calabrias. Ellas vienen sucesivamente á distraernos con sus pintorescos vestidos que tanto han popularizado los pintores enamorados de estas bellas comarcas.

Se les oye antes de verlos, porque apenas han columbrado la radiante cúpula de Santa María de los Ángeles, comienzan á cantar las alabanzas de la Virgen Inmaculada en coplas interminables, con el entusiasta estribillo de

¡VIVA MARÍA!

Se colocan en procesión, las mujeres adelante, con sus mangas infladas, sus delantales listados, los pies desnudos y la cabeza cubierta de espeso velo y el enorme saco que contiene sus ropas y provisiones.

Detrás marchan los hombres, con calzones y chaquetas variadas. Todos se apoyan sobre un largo bastón que remata en una pequeña cruz.

Cuando llegan á la gran puerta de la basílica, su entusiasmo no conoce límites. Se postran en tierra, de rodillas é inclinados sobre el suelo, arrástranse así hasta la santa capilla, besando el pavimento, regándolo con sus lágrimas y aun con la sangre que brota de su lengua acardenalada.

Hemos visto á hombre descubrirse el pecho y los brazos y azotarse enérgicamente las espaldas con una aguda disciplina re-

pidiendo sin cesar en alta voz: "Señor, ten piedad de mí que soy el más miserable de los pecadores!"

Después de esta primera efusión, los peregrinos se dedican á buscar una posada: es ésta un cuarto ó un establo, donde se acomodan diez, veinte, treinta á la vez; algunos se tienden bajo el pórtico del convento, muchos otros permanecen al aire libre, arimados á las paredes del templo.

Durante quince días estas honradas gentes han soportado con una virtud y una constancia admirables, largas marchas con los pies desnudos, por montañas áridas ó abrasadoras llanuras, bajo los rayos del sol ó bajo la lluvia borrascosa, teniendo por todo alimento un pedazo de pan, por bebida el agua de las fuentes, y por abrigo la bóveda del cielo.

El día siguiente, á las tres de la mañana, se precipitan en la iglesia para visitar los venerables santuarios y las numerosas capillas. La Porciúncula, bajo la radiante cúpula, llama naturalmente la mayor parte de su atención. Es una de las más insignes reliquias del mundo. Su forma no ha cambiado desde san Francisco. Mide próximamente once metros de largo por seis de ancho, con dos puertas, la una al frente y la otra al lado. Desmesuradas en proporción, se podría decir que fueron hechas de propósito y en previsión de la multitud que pasaría por ellas para obtener el GRAN PERDON. Sobre la puerta de entrada están grabadas estas palabras, dictadas por el mismo san Francisco:

HAEC EST PORTA VITAE AETERNAE

En el frontispicio brilla el fresco de Overbeck, donde el grande y piadoso artista ha ocultado su misticismo alemán bajo las gracias rafaelinas. Este fresco representa la concesión de la Indulgencia: Francisco con fervor extático tiende los brazos hacia Nuestro Señor, pidiéndole, por la intercesión de María, gracia y misericordia para los pecadores, en tanto que los ángeles que han bajado del cielo para hacer cortejo á su Rey y á su Reina, cantan, acompañándose de diversos instrumentos. Las figuras de Jesús y de María son realmente divinas; la de Francisco, consumido de ascetismo y de amor, parece pertenecer más al paraíso que á la tierra.

En el interior, la Porciúncula es pobre y oscura, sus piedras toscas, gastadas por el frotamiento y los ósculos de los peregrinos, son ahora lucias como el mármol pulido. Miles de ex-votos están colgados en testimonio de favores recibidos.

En el fondo se halla el único altar, ante el cual arden numerosas lámparas, mantenidas por la piedad de los fieles. En otro tiempo estaba coronado el altar por un cuadro representando la Asunción, el cual caracterizaba bien una capilla erigida para guardar una partícula de la tumba de la Virgen.

Después de diversas visicitudes, este cuadro ha sido reemplazado por una Anunciación, obra del siglo XIV atribuida generalmente á Hilario de Viterbo. El cuadro tiene la forma de un cuadrilátero, al fondo del cual se dibuja una casita cuyos arcos de todos órdenes descansan sobre esbeltas columnas. Bajo la arcada del primer plano la Virgen de Nazaret está modestamente sentada; con una mano recoge los extremos de su manto; y en la otra tiene un libro entreabierto. Ante ella está el ángel Gabriel, doblada la rodilla; con su mano derecha el enviado celeste parece bendecir á La que él saluda *Uena de gracia*; en la izquierda lleva la palma de los elegidos. Entre la Virgen y el ángel se encuentra un vaso conteniendo tres ramos de lis. Una rica cortina cubre una parte del fondo á la derecha bajo el pórtico; arriba, rodeado de serafines, está el Padre Eterno en un nimbo, bendiciendo á la Virgen, sobre la cual descienden rayos de oro. Se han colocado inmensas coronas sobre la cabeza del ángel y sobre la de María cuyo pecho se halla estrellado de

diamantes. Este cuadro está siempre bajo un velo, y no se descubre más que algunos días de fiesta con cierta ceremonia.

Del lado opuesto, tras el ábside, se ve un notabilísimo fresco del Perugino; desgraciadamente fué truncado cuando san Bernardino de Sena estableció sobre el techo de la santa Capilla un coro para los hermanos legos que oían ahí la misa por una abertura exagonal que todavía existe. Este fresco representa la Crucifixión; el *spasimo* de la Virgen es tan conmovedor que ha debido inspirar á Sodoma su famoso cuadro del Desvanecimiento de santa Catalina.

Saliendo de la Capilla los peregrinos pasan á la cámara del *Tránsito*, llamada así porque en ella cerró los ojos á la luz de este mundo el Seráfico Padre, en medio de sus hermanos arrodillados, deshechos en lágrimas, rodeando su lecho de ceniza. Allí se conserva religiosamente su corazón y el cordón con que se ceñía los riñones, manchado todavía con la sangre de los estigmas.

Sobre el altar se levanta la estatua del Santo, obra de Lucca della Robbia, hecha conforme á la mascarilla tomada sobre el rostro de Francisco inmediatamente después de su muerte. El aspecto es vivo, con su expresión de dulzura y de piedad, y con los ojos enrojecidos por el llanto. Bien está esta cara enflaquecida, que muestra al Penitente de Asís saliendo de sus meditaciones sobre la Pasión, cuyos dolores sentía así en su alma como en su cuerpo.

Los peregrinos se extasían ante esta imagen, indiferentes al arte que la anima, ignorando el bello nombre de Luca della Robbia, pero completamente conocedores de san Francisco, ellos le hablan como á padre, como á aquel que derrama sobre todas las llagas el bálsamo del Evangelio y "escucha á aquellos á quienes Dios no quiere oír."

La capilla del *Tránsito* está pintada al fresco; *Giovanni* llamado *lo Spagna*, discípulo del Perugino, ha representado allí los doce discípulos del Patriarca de Asís y los grandes Doctores de la Orden Seráfica.

Del oratorio de san Francisco los peregrinos pasan á la capilla de las Rosas, por una bonita y pequeña galería, de reciente fecha, debida á la generosidad y al talento del Padre Bernabé, de Alsacia, hoy misionero en la China, en busca de almas y del martirio. Esta capilla debe su nombre al parterre de rosales nacidos milagrosamente del zúrcal de espinas de donde Francisco salió vencedor de las asechanzas de Satanás. Los rosales, de cincuenta á sesenta centímetros de alto, no tienen espinas; pero trasplantados fuera del cercado trazado por san Buenaventura—como se ha visto aquí mismo y en Inglaterra—echan de nuevo sus espinas y crecen libremente. Las rosas se cortan cuidadosamente, así como las hojas manchadas, donde la devoción hace ver un recuerdo de la sangre que brotó de las mil heridas del Santo.

La poética capilla no era primitivamente más que una pequeña cabaña cubierta de juncos, situada en un claro en medio del bosque no desmontado entonces. — Fué allí donde Francisco, realizando su bello ideal de pobreza y humildad, llevó á sus discípulos, quienes también habitaron en su derredor en chozas de cañas. Este desierto era una excelente cuna para el renacimiento religioso; el Penitente de Asís puso allí los fundamentos de su Orden, y partió de allí con sus doce discípulos para regenerar la Iglesia y dar á la sociedad civil, sedienta de caridad y de piedad, la paz y libertad que le rehusaban las instituciones políticas.

Sobre la celda de san Francisco, cripta minúscula, donde él está representado en actitud de orar, entre dos ángeles, y donde se conservan dos vigas del estrado donde él promulgó la indulgencia, san Buenaventura hizo construir un oratorio, cuyas paredes están cubiertas de frescos muy interesantes.

En 1438 san Bernardino de Sena le añadió una especie de atrio del mejor gusto. La historia de la Indulgencia está allí recordada minuciosamente por *Tiberio* de Asís, discípulo del Perugino; la Porciúncula es de tal precisión que ella suple la falta de documentos y restos arqueológicos, tanto para la capilla como para el convento primitivo.

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

Calle 19 Sur, n.º 166.

## GACETILLAS.

**Homicidio.**—Se nos ha referido que don Casiano Jiménez, vecino del barrio de Guádalupe de esta ciudad, ha sido muerto por Juan Méndez, de San Juan, habiéndose encontrado en el camino de la Palma y Carrillo. Deploramos este desgraciado suceso, y esperamos que la autoridad sea diligente en aprehender y juzgar al homicida.

## REMITIDOS.

### Un nuevo sacerdote.

Hoy por primera vez eleva la blanca y sagrada hostia el joven Rosendo Valenciano, que aún en la primavera de su vida recibe la investidura de los hábitos sacerdotales.

Dichosa esa parte de la juventud de la que es digno miembro el señor Valenciano, que conociendo la imperiosa necesidad que tiene la Iglesia de nuevos ministros, hacen caso omiso del mundano qué dirán y se consagran única y exclusivamente á Ella; y mucho más hermoso es que lo hagan en esa edad de la vida en que el mundo les convida y abre de par en par las doradas puertas del templo de la felicidad, *felicitia*, con que suele engañar al género humano.

Comienza hoy el señor Valenciano uno de esos caminos en que se siembran frutos y se recogen, aquí abajo, abrojos, pero cuya recompensa sólo se encuentra allá en las regiones etéreas, donde es el fijo lugar de los bienaventurados. Él inicia una carrera de suyo difícil porque tiene que luchar, cual un gladiador romano, contra multitud de enemigos, y principalmente contra esa secta llamada liberalismo, que cual borrascoso océano de gigantescas olas, piensa hundir entre su negro seno á la mil veces combatida, pero nunca vencida Barca de san Pedro, ó sea la Iglesia Católica.

Los católicos estamos de plácemes, pues un nuevo marino ha venido á engrosar la tripulación de esa barca, de la que es digno Piloto el venerable anciano León XIII, el Papa Rey.

Sí, felicitemonos nosotros los católicos, porque el Evangelio, ese libro perdurable que contiene las sanas y sabias doctrinas del Hombre-Dios,

cuenta con un nuevo apóstol, y la Catedral del Espíritu Sto. un nuevo orador.

Felicitemos al señor Valenciano, y rogamos á Nuestro Señor Jesucristo y á su Madre Santísima, que marque con acierto las huellas de sus pasos y que le dé valor para apurar la amarga copa de los sufrimientos que en este siglo XIX le brindan los enemigos de la Iglesia á sus ministros; también felicitamos á los padres y familia del joven Valenciano por haber coronado éste una de las aspiraciones más sublimes que puedan impulsar al hombre.

UN CATÓLICO.

## Discurso

*pronunciado en el acto de dar sepultura al cadáver del joven Saturnino Trejos, hijo, en Heredia.*

SEÑORES:

Antes que la fría losa de la tumba encierre para siempre el cadáver del que fué Saturnino Trejos, hijo de una de las más distinguidas familias de nuestra sociedad herediana, quiero consagrarle unas humildes pero sentidas frases de despedida en nombre de algunos amigos que me han dispensado tal honor.

Tuve ocasión de apreciar las virtudes que adornaban al malogrado amigo Trejos, cuando fuí su compañero en el Colegio donde nos educábamos. La humildad y el aprecio para con todos, hacían su compañía agradable. En el Colegio le conocí su afán por el estudio: siempre procuraba enriquecer su inteligencia con las máximas de Cristo, que nos inculcaban nuestros profesores, y siempre figuró como modelo de conducta y aplicación. Poseía una educación sólida, adquirida en los manantiales cristianos, y siempre supo corresponder á ella. No se afrentaba de dar á conocer sus principios de religión, los que le habían enseñado á huir del vicio y á rendir culto fervoroso á la virtud, á cuyas reglas ajustó la conducta de toda su vida.

Ha servido en la carrera del magisterio, desempeñándola á satisfacción de sus superiores; y con ella se procuraba algún pequeño recurso con que ayudar á sus hoy adoloridos padres, para quienes era el prototipo del amor filial.

Muere nuestro amigo en la edad florida de la juventud, cuando lleno de esperanzas se esforzaba más cada día para perfeccionarse intelectual y moralmente; y deja sumidos en la aflicción no sólo á sus padres y hermanos sino también á sus muchos amigos. Todos no encontramos más alivio al dolor de su separación que el pensar en el premio que él ha recibido de Dios por sus virtudes.

¡Duerme en paz, amigo, y ruega al cielo por los que lloran tu ausencia.

29 de Junio 1894.

RAFAEL MARTÍNEZ.

## Noticias por cable.

NEW YORK, 25.—La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de

Londres cotiza la plata bruta á 28 3/4 peniques la onza. En esta plaza está á 63 3/4 centavos.

PARÍS, 26.—Susúrrase que la señora de Carnot abogará con el Presidente por el perdón del anarquista Meourier, autor de la explosión del café Verger.

VIENA, 27.—El Conde Hoyas embajador austriaco en Francia, que actualmente se encuentra aquí, se retirará del servicio diplomático al fin de su vacación.

VARSOVIA, 27.—La casa de Kopelcain se ha declarado en quiebra; sus créditos pasivos son 250.000 rublos más que sus activos.

TOKIO, Japón, 27.—El señor Kukino ha sido nombrado Ministro Japonés en Washington, en lugar del señor Taleno.

PARÍS, 27.—Se ha referido el proyecto de ley anti-anarquista á un comité especial del senado. La causa contra el anarquista Meourier empezó hoy.

LONDRES, 27.—Las legaciones China y Japonesa recibieron muchos cablegramas hoy de sus respectivos Gobiernos, pero se ignora el contenido. Acaba de recibir la Agencia de noticias un despacho de Shanghai anunciando la declaración de guerra entre Japón y China y que el Rey de Corea está preso en manos de los japoneses.

SHANGHAY, 27.—Aunque no ha sido confirmada la noticia respecto á la guerra entre Japón y China se cree aquí correcta. El encuentro de que resultó la pérdida del transporte chino se verificó el miércoles, la pérdida sufrida por los japoneses fué relativamente insignificante casi; todas las tropas chinas abordo del transporte perecieron.

PARÍS, 27.—El duelo entre los diputados Clemenceau y Deschanal se verificó esta mañana á las 10 1/2. Las armas eran espadas. Deschanal fué herido en un cachete. Los periódicos monarquistas y socialistas opinan que la nueva ley anti-anarquista ha sido designada para acortar la libertad de la prensa, en lugar de suprimir el anarquismo.

NEW YORK, 27.—La revista monetaria del Herald cotiza la plata en barras, en Londres á 28 17/16 peniques la onza; en New York á 62 5/8 centavos.

TOLÓN, 28.—Hubo choque esta mañana entre el torpedero Audacieux y un crucero, el primero recibió tanto daño que fué necesario bararlo, para evitar que se fuese á pique.

LONDRES, 28.—Los oficiales del Banco de Inglaterra celebraron el 200º aniversario del establecimiento de esa institución.

SHANGHAY, 28.—Se dice que abordo el transporte chino que fué echado á pique por los japoneses había 1,100 soldados; la mayor parte perecieron, los demás transportes chinos desembarcaron tropas en el Río Yolo. Opinase que el Gobierno Japonés ha iniciado la guerra con fines políticos interiores, pues están para verificarse las elecciones en el Japón y el Gobierno asegúrase así mayoría verdadera, por ser grande el sentimiento anti-chino entre los japoneses.

LONDRES, 28.—El Ministro de RR. EE. ha recibido por cable, mensaje del Cónsul Británico de Seul, en el cual nada dice de la guerra Chino-Japonesa; le contestó el Ministro que informase á este respecto. El Jefe de la legación China, en una entrevista esta mañana con Lord Kimberley, manifestó no haber tenido oficialmente ninguna noticia de la guerra con Japón; y le hizo súplica al Ministro de RR. EE. antes nombrado, de que Inglaterra interpusiera entre aquellos Imperios asiáticos sus oficios amistosos en favor de la paz.

NEVA YORK, 28.—La revista que publica el Herald del mercado monetario de Londres, cotiza la plata en barra á 28 3/4 peniques; en esta plaza está á 62 3/4 centavos.

SANTIAGO DE CHILE, 28.—El senado aprobó el proyecto de ley de amnistía sin oposición; por ella se permite la vuelta de

todos los Balmacedistas al país, sin excepción para ninguno.

VICTORIA, Vancouver B. C., 28.—El vapor "Empress of India" llegó de Hang y de Yokohama anoche; por él se sabe que la guerra entre China y Japón es muy popular entre los japoneses, la gente está presentándose voluntariamente para el servicio militar. Los Cónsules chinos en el Japón han expedido circulares proponiendo á sus connacionales allí residentes no salir de los centros de población á lo despoblado, porque temen que el pueblo les linche, pues se sabe que hay allá muchos espías chinos.

PARÍS, 28.—El proyecto anti-anarquista fué aprobado sin ninguna enmienda en el senado, por una mayoría de 205 sobre 35 votos.

ROMA, 28.—El fallo absolutorio á Tanlongo, el de los escándalos de la banca romana, ha sido muy mal recibido en los círculos gubernativos.

Dr. J. Ramón Gallegos.

MÉDICO CIRUJANO.

Ha abierto su oficina en el nº 280, 7ª Avenida, esquina opuesta al Palacio de Justicia.

Horas de consulta, de 9 á 10 a. m. y de 12 á 2 p. m. Casa de habitación detrás de la Catedral.

6 v. a.—I.

Mannel Echeverría y Aguilar,  
ABOGADO Y NOTARIO.

210 Este. Avenida Central.

FRENTE Á DON FABIÁN ESQUIVEL.

Timbres Eléctricos.

Nos encargamos de hacer instalaciones y reparaciones de toda clase de timbres, teléfonos, máquinas eléctricas & &.

Podemos ir á las Provincias. Prontitud y esmero en el trabajo. Se nos encontrará en la Oficina Central de Telégrafos.

San José, Julio de 1894.

JULIO UMAÑA.

MARCELINO ACOSTA.

Se vende

una casa grande, reconstruída su mayor parte de ladrillo y muy buenos materiales, situada en la calle 20, Norte, número 255.—Tiene 20 varas de frente y 54 de fondo. El que desee comprarla entiéndase con doña Dolores A. de Alvarado ó el Licenciado don Carlos Sáenz en esta ciudad.

¡Una mina!

Muy barato alquiler, ó doy en arrendamiento, por poco ó largo tiempo, el alto de mi casa de habitación amueblado: es sólido y decente y tiene todo lo necesario para una familia que no sea muy numerosa, con cocina, escusado, agua etc.

Para condiciones en la mina casa. Calle 26, Nº 67.

Presb. Andrés Fuentes.

AL PÚBLICO EN GENERAL

— Y —

A MIS AMIGOS EN PARTICULAR.

De regreso de una excursión ofrezco mis servicios para arreglos de contabilidad y

CLASES DE TENEDURÍA Y FRANCOES

bajo condiciones de la más equitativa reciprocidad.

San José, Mayo 8 de 1894.

ANTONINO DE BARRUEL.

PEDRO ARAYA,

(CARPINTERO.)

Pongo en conocimiento del público, que por haber muchos de mi mismo nombre y apellido; y para evitar equivocaciones, me seguiré firmando de esta fecha en adelante,

PEDRO ARAYA MÉNDEZ.

San José, 20 de Julio de 1894.

San Antonio de Belén,  
POR \$ 5.500

vendo una pequeña posesión: casa de habitación, buena agua; parte caña y parte de cafetal á 600 varas al Este de la iglesia (calle real).

Casimira Moya.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y á maravilla resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural  
GLÓBULOS SANGUÍNEOS

EXTRAÍDOS DE LA SANGRE FRESCA

por CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PÉPSINA

DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F<sup>ms</sup>.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no castrifica, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C<sup>ia</sup>, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>

PERFUMERÍAS DE LAS CORTES

de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia.

— Lilas de Persia.

EXTRACTO: Graciosa.

— Peau d'Espagne.

— Bouquet Royal.

— Reseda.

— Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ

Á LOS MEJORES OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

# TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Guías,  
Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,  
Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,  
Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á PRECIOS MODICOS.

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.

Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipecacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. CunGurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creasotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elixir antiflemático de Guillet, Le Rob Boyreau Laffeteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantes ó corsets para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sén, Hierro reducido, Ipecacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarillá, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábica en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

## NEGOCIO

Se vende una casa y un solar, este último grande, donde se puede edificar una magnífica casa, frente al Hospital de esta ciudad, punto que adquiere importancia por su proximidad á la nueva Iglesia de la Merced. Entenderse con

RAFAEL MEZA N.

10—3

## A VISO

ACABO DE RECIBIR  
EL ACREDITADO VINO

CARTUFA

legítimo y especial para consagrar, advirtiéndolo que la botella que no lleve la etiqueta con mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Típ. de San José.